

# RETIRO JUVENIL "LA BÚSQUEDA"

Tomado del sitio <http://www.geocities.com/juvadca/>

ESTIMADOS AMIGOS AQUÍ LES PRESENTAMOS EL ESQUEMA DE UN RETIRO JUVENIL PARA UN SOLO DIA, TRATAMOS DE QUE LAS INSTRUCCIONES FUERAN LO MAS CLARAS POSIBLES PERO SI TIENEN DUDAS COMUNÍQUENSE CON NOSOTROS.

ESPERAMOS QUE ESTE RETIRO PUEDA SER DE UTILIDAD PARA MUCHOS JÓVENES, EL MISMO **ESTA DISEÑADO PRINCIPALMENTE PARA JÓVENES QUE CONOCEN MUY POCO DE JESÚS O NO LO CONOCEN, O PARA AQUELLOS QUE DIFÍCILMENTE SE ACERCAN A LAS COSAS DE DIOS.**

LES ROGAMOS QUE NOS MANDEN SUS COMENTARIOS ACERCA DEL RETIRO A LA SIGUIENTE DIRECCIÓN:

[charly@baquedano.net](mailto:charly@baquedano.net)  
[charlybaq@yahoo.com.mx](mailto:charlybaq@yahoo.com.mx)

**Objetivo:** Que el joven haga un alto en su vida para conocerse a si mismo y dar gracias por el don de la vida; que dándose cuenta que los demás también son importantes, tenga un encuentro con Cristo, e ilumine su vida. Que tome conciencia de su papel como cristiano en este momento de su existencia

## Áreas de formación

**Personal:** ¿Quién soy yo?; conciencia del regalo de la vida; tu eres un milagro

**Social:** ¿Quién es el otro?; conócelo también es importante

**Cristiana:** ¿Quién es Jesús?; dio su vida por mi ahora quiero responderle.

## Horario

9:00-9:30	Bienvenida-dinámica recreativa-integración, dinámicas de presentación
9:30-10:10	Reflexión "La vida" (regalo de Dios)
10:10-11:00	Dinámicas de autoconocimiento
11:00-11:10	Descanso
11:10-11:20	Dinámicas y juegos de animación
11:20-11:30	Retomar el hilo del retiro, preguntar si se esta entendiendo.
11:30-12:00	Reflexión motivacional "Tu eres el milagro mas grande del mundo"
12:00-1:00	¿Quién es el otro?
1:00-2:00	Comida
2:00-3:00	¿Quién es Jesús de Nazaret
3:00-3:25	Reflexión (dramatización) "El centurión"
3:25-3:40	Mandarlos a hacer cartas
3:40-4:10	Oración
4:10-4:30	Reflexión final y despedida

## Bienvenida

Se invita a los participantes del retiro, a que dejen a un lado sus preocupaciones por algo que tuvieran pendiente, que traten de vivir al máximo este retiro, ya que es una oportunidad que Dios nos esta dando para conocer un poco mas de él y de nosotros mismos.

Hacer mención que para lograr un mayor aprovechamiento del retiro se hará lo siguiente: el 50 % del retiro lo haremos nosotros (quienes animamos la experiencia) y el otro 50 % lo pondrán ellos (los jóvenes), Así que para esto les pedimos que pongan toda su atención y disposición para participar dentro el mismo, si tienen alguna pregunta, háganla, no se queden con dudas o con ganas de hacer algún comentario.

Con respecto a la hora se las comentará que si llevan reloj, se pedirá que lo entreguen y se les regresara al final del retiro, esto con la finalidad de no estar pensando en el tiempo, solo habrá un reloj que es de el que toma el tiempo, pero eviten preguntar la hora.

Se agradece su participación en el retiro y se les da la bienvenida.

## Reflexión "La vida"

**Objetivo:** concientizar sobre la vida como un regalo de Dios al hombre, reflexionando al mismo tiempo sobre nuestra propia vida.

### Desarrollo:

#### Charla

- Análisis de cómo se originó la vida en el mundo:
  - a) Científicamente- teorías de cómo surgió la vida (big bang, etc..)
  - b) Dios creador del universo.
- Se concientiza de cómo es tan grande la creación y todo tan perfecto para que el hombre pueda vivir en ella, así como la perfección del hombre (perfección física, como fuimos creados con un cuerpo perfecto que tiene cada cosa en su lugar).
- Se analiza la vida en cada uno de nosotros desde el punto de vista biológico (como es que nacimos de dos células, óvulo y espermatozoide).
- Hacer hincapié en que la vida que se nos ha dado es para cumplir una misión que tenemos que descubrir, no estamos aquí por casualidad, si no por algo, ¿Por que no nací en otra ciudad o país? ¿Por que estoy viviendo en Tampico y no en otro lugar?
- Dios tiene un plan, un sueño para cada uno de nosotros y nosotros tenemos que ir descubriendo cada día que es lo que el quiere de nosotros, para qué nos envió a este mundo, el sentido de nuestra existencia, por eso es necesario conocernos a nosotros mismos. Motivar a descubrir nuestra misión.
- Por ultimo se recalca en que *la vida que se nos dio es un regalo* que tenemos que aprovechar cada día.

Canto final: Regalo de Dios o similar

## Dinámicas de autoconocimiento

### Dinámica 1

**Objetivo:** Que el joven se conozca más a si mismo por medio de dinámicas de autoconocimiento.

**Desarrollo:**

Paso 1: Se reparten hojas blancas se doblan a la mitad y se les pide que anoten (en una mitad de la hoja) todas las cualidades que poseen (tienen 3 minutos para hacerlo) no pienses mucho, anota una o dos palabras por cada cualidad.

Paso 2: se repite lo mismo (en la otra mitad de la hoja) ahora anotando los defectos.

**Dinámica 2**

Se entrega a cada participante una copia de la dinámica ¿Quién soy yo?, motivándoles que la resuelvan con la más absoluta sinceridad. Se habla de la importancia de conocerse a si mismo, Hacer mención que para poder descubrir nuestra misión es necesario conocernos a nosotros mismos.

**Reflexión motivacional "Sos el milagro más grande del mundo"**

**Objetivo:** Destacar el valor que tenemos como personas, somos el milagro mas grande de la naturaleza en cuanto a perfecciones.

**Desarrollo:**

- Se prepara a la gente, creando un clima de confianza y disposición para escuchar un mensaje que Dios nos quiere dar, para que reflexionemos en el valor de nuestra propia persona.
- Relajación, respiración profunda y tranquila, música de fondo suave
- Lectura de "El milagro mas grande del mundo" de Og Mandino.

**¿Quién es el otro?**

**Objetivo:** Que el participante descubra en la persona del otro un valor importante para su madurez humana. Motivar a ver la presencia de Cristo en cada uno de los integrantes del grupo (si es que asiste a un grupo juvenil).

**Desarrollo:**

Se entrega una copia del documento "Necesito de los demás", se lee el documento y se contesta la siguiente pregunta:

¿Qué mensaje nos ofrece el mensaje que hemos escuchado? (lluvia de ideas)

**Reflexión descubrimiento y necesidad de los otros.**

- Hombre ser social
- El hombre como el cedro de la narración necesita de los demás
- No podemos ser islas o encerrarnos

- Pánico a la soledad

### Charla "Quién es el otro para mí"

- El otro es una persona
- No es una ficha o un número (expedientes de escuela, seguro o documentos)
- El otro no es un objeto útil (no se puede reducir a un objeto que se usa y se tira)
- El otro es mi prójimo, mi hermano
- Imagen y semejanza de Dios
- Presencia viva de Jesucristo (Lo que hiciste a uno de mis hermanos menores, a mí me lo hiciste Mt. 25,41)
- El otro es todo aquel que me necesita
- Motivación a descubrir la persona de Cristo en cada uno de los integrantes del grupo que Dios ha puesto en su camino y a servirle en cada uno de ellos con alegría.

Canto final: Tan cerca de mí

## ¿Quién es Jesús de Nazaret?

**Objetivo:** que el joven tenga un primer acercamiento con la persona de Jesús de Nazaret. Motivarle a conocerlo más profundamente y personalmente.

**Desarrollo:** Se lee al documento "**Testimonios sobre Cristo**"

De aquí se parte para iniciar con una charla que nos presentará algunos aspectos de la persona de Jesús destacando su naturaleza humana y sus virtudes como modelo de nuestra vida

- Jesús fue un hombre, una persona como vos y como yo, solo que además de esto él es Dios, él posee dos naturalezas, la humana y la divina.
- A casi veinte siglos de la muerte de Cristo la historia sigue girando en torno a él. Los cronistas siguen diciendo que tal hecho ocurrió tantos años antes o después de él, su historia ha servido como fuente de inspiración para la mitad del arte que el hombre ha producido desde que él apareció en la tierra.
- Cada año decenas de miles de personas dejan todo por seguirle.
- Jesucristo sigue siendo un tema actual, su figura sigue atrayendo y cuestionando a la gente.
- Preguntar como está nuestra relación con Jesús, qué tanto conocemos de su persona ¿Quién es Jesús para cada uno de nosotros? ¿De verdad creemos en él?
- Creer en Jesús es comprometerse en su seguimiento, es decir optar por su estilo de vida.
- A Cristo no se le conoce en realidad leyendo testimonios de sus hechos o palabras, escuchando sermones o cursos, la única forma para conocer verdaderamente a Jesús es su seguimiento, es decir actuar, desenvolverse y vivir como lo hizo Jesús y para eso es necesario leer la Biblia, principalmente los evangelios que son los que hablan acerca de su persona.
- Seguir a Jesús es dejarse conducir por su Espíritu:
  - Escuchar su voz.
  - Romper con egoísmos, autosuficiencias, opresiones
  - Identificarse con él y con su proyecto de salvación
  - Ser de los suyos y vivir en fraternidad

**Conclusión:** a pesar de que vivimos en una sociedad materialista y sin horizontes, Jesucristo sigue interesando a los jóvenes y muchos de ellos lo buscan, lo aman y lo siguen. (Invitar y motivar a conocer a Jesús leyendo los evangelios y a creer en él)

## Carta a Jesús

Después de la reflexión del centurión se indica a que hagan una carta, que le escriban a Jesús como al mejor de sus amigos. Que le hablen todo lo que han experimentado en este retiro. Motivar a que escriban con sinceridad todo lo que quieren a Jesús.

Después de escribir las cartas, en un ambiente de tranquilidad y recogimiento se motiva a leerlas, para con ello comenzar a orar al Señor. Si la gente no inicia, quien dirige el momento puede leer su carta y hacer oración a partir del contenido de la misma. Es importante la participación y la motivación de este momento, para el mismo, después de cada carta se entonarán cantos de acuerdo a la participación en la lectura de cada carta.

## Despedida

La intención de este momento es el de realizar un compromiso con el Señor, para ello se agradecerá la participación de todos, y se les repartirá una hoja en la cual ellos anotarán un compromiso (opcional escribirlo, pero muy efectivo).

Se puede terminar el momento con palabras como estas:

"Agradecemos a Dios la oportunidad que nos dio por participar en este retiro, por la oportunidad de conocerle, de saber que me ama y que está a nuestro lado siempre, por la oportunidad de conocernos a nosotros mismos y valorarnos para así día con día tratar de descubrir nuestra misión.

Ahora regresaremos a donde estábamos, quizá ahora veamos las cosas desde otra perspectiva pero ahora con más entusiasmo, es momento de aprovechar esta oportunidad de responderle al Señor por lo mucho que nos ha dado, ciertamente el pertenecer a un grupo juvenil y conocer de Cristo no es toda la misión que Dios te ha encomendado, pero es parte de ella, ahora volvés con tu grupo y a tu familia, para demostrarle al Señor en cada uno de estos jóvenes y familiares lo mucho que lo amas.

¡Animo y adelante!

¡Este día haz comenzado la búsqueda, tu propia búsqueda!"

No olvides mandarnos tus comentarios, estos son importantes para seguir adelante en nuestro trabajo.  
charlybaq@yahoo.com.mx

Idea original de "La búsqueda".

L.C.C. Roberto Meza Silva

Parroquia Nuestra Señora de la Encarnación.

Diócesis de Tampico -1990

Con autorización.

Adaptación para esta versión del retiro:

Carlos A. Herrera Baquedano

## Complementos del retiro

La siguiente reflexión se realiza en un ambiente de profundización, ojos cerrados, postura cómoda, dispuestos a vivir el momento. A continuación se lee el siguiente texto, dramatizándolo. Al término de la reflexión, antes de que abran sus ojos, se coloca una imagen del rostro de Jesús o un crucifijo grande, se cantan cantos sobre la muerte de Jesús, y después se pasa a hacer las cartas.

### El centurión

Yo soy Silvio, centurión, es decir, jefe de una centuria romana, un grupo de hombres encargados de custodiar a nuestras autoridades y mantener el orden en el pueblo de Israel, bajo nuestro dominio.

Voy a contar la historia de un hombre justo, que murió a causa del temor y la envidia de los sumos sacerdotes quienes estuvieron de acuerdo en eliminarlo.

Yo soy el centurión que estuvo a cargo del grupo de soldados que se encargaron de la ejecución de este hombre.

...¡Tomado de los archivos de la procuraduría imperial:

Jesús el Nazareno: crucificado.  
Causa de la condena: rebeldía, quiso hacerse rey.  
Firmó la sentencia: Poncio Pilato.

Tomado de los archivos del Sanedrín:  
Jesús al que llaman Cristo  
condenado por blasfemia  
confesó ser Hijo de Dios.  
Firma. El presidente del consejo: Caifás.

Aun recuerdo claramente aquel día en el que Pilato, queriendo satisfacer al pueblo, dejó libre a Barrabás y a este hombre lo mando a azotar. Recibí la orden de azotarlo e inmediatamente mandé que se aplicara el castigo, uno de mis hombres tomó un látigo y teniendo listo al hombre para azotarlo, comenzó.

-itoma!  
-itoma rey de los judíos!  
-itoma!  
-igrita!  
-igrita!  
-¡porque no gritas!  
-¡no que eras rey!

Y siguió hundiendo su látigo hasta que se cansó, pero de aquel hombre, no se escuchó queja alguna, ni grito de dolor, ni reproche.

Después de esto, Pilato lo entregó para que fuera crucificado.

Los soldados lo llevaron al patio interior llamado pretorio, y llamaron a todos sus compañeros, lo vistieron con una capa roja y...

...uno de ellos le hizo un peculiar regalo.

-¡ahora recuerdo, tu dices ser el rey de los judíos, y que le falta al rey sino su corona!

Y tomando unas ramas con espinas trenzó una corona la cual posó sobre su cabeza. Inmediatamente la sangre corrió por su rostro. Después se pusieron a saludarle burlándose de él y diciéndole.

- ¡viva el rey de los judíos

y le golpeaban la cabeza con una caña, lo escupían y luego arrodillándose le hacían reverencias. Después de burlarse de él y ponerle sus ropas, los soldados lo sacaron fuera para crucificarlo.

Llevamos a este hombre a un lugar llamado el calvario, le hicimos que cargara con la cruz grande y pesada en la que habría de morir. Cuando llegamos preparamos todo para la ejecución, yo mismo me encargué personalmente de clavarle en la cruz, tomé un martillo y un clavo grande, y burlándome con saña lo acomodé en su mano y lo hundí con todas mis fuerzas.

- ¡que sientes rey de los judíos!

- acaso no sientes dolor

- toma y sufre, ja, ja, ja, ja

Lo mismo hice con la otra mano y sus pies, inmediatamente di la orden de levantar la cruz que en la que se encontraba ¡EL REY DE LOS JUDIOS!

| Y así permaneció junto con otros dos ladrones que habían sido crucificados junto con él.

Me quedé junto a la cruz vigilando, y no sé por qué, pero algo me hizo sentirme intranquilo, perturbado, como si este hombre no fuera igual a otros.

En mi interior yo sentía cosas extrañas, me daba lástima ver cómo sufría este hombre, pues yo vi mucha gente sanada por él, mucha gente le seguía porque era considerado como un profeta, pero de todas estas cosas, nos prohibían hablar a nosotros los soldados romanos.

En mi interior yo decía

- ¡Vamos, si eres el hijo de Dios, por qué no bajas de esa cruz! ¡Por qué si eres justo, mueres por los pecadores!

De pronto este hombre gritó: "¡Padre en tus manos encomiendo mi espíritu!"

Un inmenso escalofrío recorrió todo mi cuerpo.

Y muy tarde comprendí que este hombre...

¡Verdaderamente era el hijo de Dios!

Sentí que mi mundo se acababa y una inmensa desesperación se apoderó de mí.

No podía creerlo, esto no podía haber sido real.

¡Yo había matado al hijo de Dios!

¡A Jesús de Nazaret!

- Noooo... grité desesperado.

¡PERDONAME JESÚS PERDONAME, PORQUE DEJASTE QUE TE CRUCIFICARA, perdón Jesús perdón.

Corrí como un loco sin saber adónde ir, corrí hasta caer desfallecido por el cansancio, caí de rodillas y no supe más de mí, hasta que este hombre ya había sido sepultado.

Junto con su pueblo, todos rechazamos a este hombre porque su bondad, su verdad y su libertad fastidiaban demasiado.

Hoy reconozco mi culpa por haber contribuido a esta muerte.

Él resucitó según cuentan sus discípulos, dicen que lo han visto. Hoy sé que él me perdonó, porque no había querido reconocerle, y también sé que hará lo mismo contigo si le reconoces

¡COMO EL HIJO DE DIOS!

¡CÓMO TU SALVADOR!

¡EL SALVADOR DEL MUNDO!

## DOCUMENTO

### *¿Quién es este hombre Jesús de Nazaret?*

Hubo un hombre que nació en un establo, hijo de una campesina y de un humilde carpintero. Se crío en una pequeña aldea llamada Nazaret, donde trabajó con su padre hasta los treinta años.

Por tres años fue predicador ambulante.

Nunca escribió un libro.

Nunca obtuvo un cargo público.

No fue a la universidad.

Nunca visitó una gran ciudad.

Nunca viajó más de 300 kilómetros desde el lugar donde había nacido.

No hizo ninguna de las cosas que ordinariamente asociamos con la grandeza.

No tenía otra carta de presentación más que a sí mismo.

Tenía sólo 33 años cuando la marea de la opinión pública se volvió contra él.

Sus amigos se escaparon.

Fue entregado a sus enemigos que se burlaron de él y lo sometieron a juicio.

Fue clavado en una cruz entre dos ladrones.

Mientras moría sus verdugos sortearon entre sí su túnica, su única posesión en esta tierra.

Una vez muerto, fue enterrado en una tumba prestada gracias a un amigo.

Todos los ejércitos que han marchado, todas las armadas que han navegado, todos los parlamentos que se han sentado, todas las juntas cumbres que se han convocado en Ginebra, Estocolmo y Nueva York, todos puestos juntos; no han afectado la vida del hombre en la tierra, tanto como este carpintero de Nazareth.

¿Quién fue ese hombre que se proclamó Dios, Hijo del Altísimo? (Marcos 14, 62). ¿Era realmente el Mesías, el Hijo de Dios o un impostor? La pregunta, que Cristo lanzó a sus discípulos hace más de 2000 años interpela a todos: ¿Quién dicen los hombres que es el hijo del hombre? (Mateo 16, 13).

DOCUMENTO

## *Necesito de los demás*

En un jardín crecía un hermoso cedro rodeado de muchos otros árboles. Año tras año se levantaba más hacia el cielo, un día al ver su propio tamaño y hermosura, se llenó de orgullo y desde lo alto gritó.

¡Quiten ese nogal que me estorba!  
Y quitaron el nogal

¡Arranquen esa higuera que me aburre!  
Y arrancaron la higuera

Con gran arrogancia ordenó:  
¡Derriben esos manzanos que me quitan la luz!  
Y también los manzanos fueron derribados.

Así, uno tras otro, todos los árboles que rodeaban el cedro desaparecieron y el cedro se quedó solo, dueño absoluto del jardín, el cual ya no era jardín.

Un huracán sorprendió al cedro, privado de todos los árboles defensores, lo azotó, lo sacudió, lo sacó de raíz y lo dejó tirado en el suelo.

Leonardo Da Vinci

DOCUMENTO

¿QUIEN SOY YO?

¿En qué pienso?  
¿Cuáles son mis  
sueños aspiraciones  
y proyectos?

Mis cualidades,  
gustos y  
preferencias son...

¿Qué  
sentimientos  
predominan  
en mi  
corazón?

¿De qué pie ando  
rengo?  
Mis defectos,  
complejos y  
obsesiones

¿Qué sentido le doy a mis  
relaciones con los demás,  
mi estudio, mi trabajo y el  
resto de las cosas que  
hago?

## DOCUMENTO

### **Jesús en la Historia**

**Por Jorge Loring**

¿Qué dijeron de Jesús los historiadores que vivieron en su época?

Plinio el Joven, que fue gobernador romano de Bitinia (Asia Menor) el año 112, en carta al emperador Trajano, hablando de los cristianos que se negaban a ofrecer sacrificios al emperador, dice que se reunían al amanecer para cantar himnos a Cristo, su Dios .

Flavio Josefo escribe en el año 93 del siglo I: Por aquel tiempo apareció Jesús, hombre excepcional, si le podemos llamar hombre, pues realizó prodigios sorprendentes... Tanto entre los judíos como entre los griegos tenía muchos discípulos que le seguían. Por denuncia de los jefes del pueblo, Pilato le hizo condenar al suplicio de la cruz. Pero ello no impidió que sus discípulos continuaran amándolo como antes. A los tres días de su muerte apareció vivo.

Cayo Suetonio, historiador de los césares desde Augusto hasta Domiciano, en su obra compuesta entre los años 110 y 120 alude dos veces a los cristianos. Una en la vida de Nerón (n .16) y otra en la de Claudio (n .225).

También habla de los cristianos Cornelio Tácito, gran historiador, discípulo de Plinio el Viejo. Al relatar el año 100 el incendio de Roma por orden de Nerón el año 64, dice: ... se imputó a los cristianos que toman su nombre de Cristo, el cual durante el imperio de Tiberio, había sido condenado a muerte por el Procurador Poncio Pilato.

## DOCUMENTO

### **Humanidad de Jesucristo**

Jesús, verdadero Dios y verdadero hombre. ¿Por qué creemos en él? ¿Qué significado tuvieron sus milagros?

Jesús vivió la mayor parte de su vida como un obrero, ganando su sustento con el sudor de su frente y el trabajo de sus manos.

Ejercía el oficio de carpintero en un taller humilde y alegre de Nazaret. De este modo dignificó y ennobleció el trabajo.

Cristo, como dice la Biblia: «se hizo igual al hombre en todo menos en el pecado» Cuando San Pablo dice que «Cristo se hizo pecado por nosotros» se refiere a que tomó sobre sí la pena debida por nuestros pecados; pero no la culpa, lo cual sería incompatible con la infinita Bondad de Dios.

La vida y doctrina de Jesucristo son para nosotros un ejemplo de lo que tenemos que hacer para que el Reino de los Cielos se haga realidad entre nosotros. Él nos enseña el camino a la auténtica felicidad.

Cuando Jesucristo tenía unos treinta años comenzó a predicar su doctrina. Sanó milagrosamente a muchísimos enfermos y remedió a necesitados. Su vida pública puede resumirse en estas palabras de San Pedro: «Pasó haciendo el bien».

Por eso muchos le seguían como discípulos. De entre ellos eligió doce para formarlos especialmente y para que continuaran su obra.

Pero la clase dirigente judía no podía tolerar que un desconocido, no educado con ellos, les desplazara del favor popular. Creció la envidia y con ella el odio. Se cegaron hasta no ver las cosas más claras. Este hombre -decían- hace muchos milagros y todos se van con él. Lo lógico hubiera sido que, ya que reconocían los milagros, se rindieran ante ese testimonio de Dios, y le siguieran.

Pero no: se obcecaron, porque Jesús anunciaba con su vida que Dios era diferente a como lo presentaban estos líderes, y no pararon hasta que lo prendieron y lo entregaron a la autoridad romana, arrancándole la sentencia de muerte en cruz, que es la muerte más afrentosa que entonces se conocía.